

Formation en gestion financière

LIEU : Togo, Région de Kuma Adamé

PARTENAIRE : Centre d'action pour le développement rural (CADR)

FINANCEMENT : DESI



Du 18 février au 7 mars passés, j'ai eu le plaisir de retourner dans cette magnifique région de Kuma Adamé, au Togo.

Plusieurs activités étaient planifiées avec la Coopérative Hézouwe de Kuma Dovota, la Coopérative des femmes et l'Association des guides de Kuma Adamé et avec le CADR. La plupart ont été réalisées. Toutefois, certains résultats se concrétiseront, je le souhaite fort, plus tard.

Le CADR a comme mission d'appuyer les communautés rurales à se doter d'une organisation viable et durable, entre autres en faisant la promotion de l'entrepreneuriat local, en particulier celles des femmes, tout en soutenant la gestion écologique des terres. A cet effet, il appuie la Coopérative Hézouwe et celle des femmes.

En termes de temps, la plus importante d'entre elles étaient de former en gestion financière le groupe des jeunes guides de l'Association des guides qui veulent démarrer des projets dans leur région afin de la dynamiser et d'encourager les habitants de leur âge à y demeurer.

Ces jeunes ont des connaissances techniques telles que maçonnerie, plomberie, électricité et agriculture. Leur solidarité et leur volonté d'avancer m'ont grandement motivées. Nous avons donc passé un bon nombre d'heures à évaluer les différents projets entre autres en nommant les exigences en termes de temps, d'apport financier et de faisabilité.

Au centre de ceux-ci, il y a l'écotourisme. Il est devenu rapidement évident que celui-ci était un projet à moyen terme, demandant la participation non seulement des villageois de Kuma Adamé mais aussi d'autres villages de la région. Toutefois, la confiance règne pour sa réalisation éventuelle. Déjà, une école désaffectée du village est ciblée pour servir de centre d'accueil incluant des dortoirs.

A l'aide en particulier d'un ordinateur que je leur ai apporté, nous avons pris le temps de faire une formation sur Excel. Ils ont pu approfondir leurs connaissances en développant la base d'un budget pour la gestion d'un gîte et de l'opération d'une ferme de poulets. Ces deux projets ont débuté quelques jours après mon départ.

Avec le CADR, j'ai entre autres révisé le rapport financier final du projet de la coopérative de Hézouwé à Kuma Dovota qui a été financé par la Fondation Louise Grenier. Ce projet qui vient de se terminer a permis l'achat de moulins qui facilite la transformation du manioc. J'ai pu voir les journaux d'entrées de données du projet avec le CADR et le transfert de la tâche se fait graduellement avec la trésorière de la Coopérative.

Avec Atsou du CADR, je suis allée voir ces femmes admirables de la coopérative au travail. A notre arrivée à Kuma Dovota, elles travaillaient le manioc pour en faire du gari. Elles étaient divisées en petits groupes de travail : certaines au niveau du foyer, d'autres tamisant la pâte de manioc et d'autres encore lavaient l'amidon servant à préparer le tapioca, tout ça avec une énergie et un sourire inspirant.

Au cours de cette visite à Kuma Dovota, nous avons pu rencontrer les membres impliqués de la Coop de Novissi qui transforment le café-cacao en produits dérivés. DESI désire aussi les soutenir financièrement en leur permettant entre autres d'acquérir certains équipements. Elles semblent tout aussi motivées que leurs concitoyennes.

J'ai aussi révisé avec le CADR le contenu des formations financières qu'il dispense aux coopératives. Sachant qu'un bon nombre des personnes impliquées, essentiellement des femmes, sont illettrées et, bien que le contenu soit intéressant, j'ai recommandé de répartir ces formations sur un plus grand laps de temps, respectant ainsi la courbe d'apprentissage en demandant d'être le plus concret possible.

Suzanne Douville